

**Trabajo Final de Grado**  
**Evaluación tutor revisor**

**Datos:**

Estudiante: Lucía Alejandra Centurión Delgado

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Cambio psíquico en psicoterapia psicoanalítica y su relación con la alianza terapéutica

Docente Tutor/a: Prof. Agda. Rosa Zytner

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Laura de Souza

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre 2014

1-. Aspectos Formales:

La monografía se ajusta a los requerimientos formales de presentación, como al manejo de las fuentes bibliográficas (citas, referencias y Normas APA). Redacción clara sin errores de ortografía, ni de sintaxis.

2- Articulación teórica:

El tema elegido es relevante para la psicoterapia y el psicoanálisis, en el entendido de que el cambio psíquico es el acontecimiento de la psicoterapia. Se subraya como acertada la elección de relacionar los temas cambio y alianza terapéutica. Son conceptos que han dado lugar a desarrollos teóricos actuales e investigación empírica, mostrando como la alianza es un buen predictor del éxito terapéutico. Sin embargo se realiza un tratamiento muy superficial de dicha relación.

El trabajo es claro, con un buen uso de la terminología técnica y un desarrollo ordenado. Se analiza, discute e integra la información en forma correcta. La temática elegida es muy amplia y requiere de una selección de las líneas teóricas a trabajar. Se aportan perspectivas teóricas clásicas (capítulo 2), con excepción de una más actual. El nivel de sistematización de información es escaso en algunos aspectos. Se observa algunas carencias en el uso de bibliografía psicoanalítica actual. Por ejemplo: cuando se aborda el “hacer consciente lo inconsciente” perspectiva freudiana que puede complementarse con desarrollos actuales sobre los distintos inconscientes (por ej. Hugo Bleichmar habla

de cuatro tipos de inconsciente), o la “relación entre lo ligado y lo no – ligado” que es abordada desde los aportes de un solo autor.

Se logra un mejor resultado en los capítulos uno y dos, no así en el tercero. En este apartado no se cumple con lo propuesto de incluir los aportes actuales. Se abordan en forma muy breve problemáticas sobre el cambio psíquico: indicadores, alcances, cambio en paciente y terapeuta. Dado el título del trabajo se podría haber profundizado en los aportes actuales sobre la relación terapéutica: transferencia, contratransferencia y alianza terapéutica.

**Consideración final:** Se trata de una monografía que se ajusta en los aspectos formales de presentación y en el manejo de las fuentes bibliográficas. El tema elegido es relevante para la clínica psicoanalítica. Se propone una relación entre cambio y alianza terapéutica que se aborda en forma muy somera. El trabajo es claro, con un buen uso de la terminología técnica y un desarrollo ordenado. Se analiza, discute e integra la información en forma correcta pero se observan algunas carencias en el uso de bibliografía psicoanalítica actual. En calidad de revisor, se habilita la lectura pública del trabajo.

Prof. Adj. Laura de Souza